
Diputado Andrés Jouannet.

“Apoyar la candidatura (de Matthei) no
significa una subordinación partidaria
ni una ruptura con nuestra identidad” 
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El encuentro nacional de Amari-
llos por Chile se desarrolló, por vía
telemática, el pasado jueves y se ex-
tendió hasta altas horas de la ma-
drugada. Allí, alrededor de un 75%
de los militantes decidieron respal-
dar la candidatura de la exalcaldesa
de Providencia y abanderada de
Chile Vamos, Evelyn Matthei. 

Luego de esta definición, la ex-
canciller Soledad Alvear, el exdipu-
tado Gutenberg Martínez y el exmi-
nistro Jorge Burgos anunciaron su
renuncia al partido. Pese a no tener
una base de militantes muy nume-
rosa, al interior del partido admiten
que sí hay divisiones marcadas. 

En este contexto, el diputado y
presidente de la colectividad, An-
drés Jouannet, cuenta a “El Mercu-
rio” la trastienda de la decisión.
“Fue un debate que hemos tenido,
muy fraterno y donde claramente
no había una sola posición. Sin em-
bargo, la posición mayoritaria fue la
de respaldar la candidatura de
Evelyn Matthei”, asegura. 

Consultado sobre las renuncias,
Jouannet responde que, “lo lamen-
to, naturalmente, y para mí es dolo-
roso que algunas personas hayan
dejado el partido, porque son perso-
nas a las que conozco, a las que apre-
cio, con las que soy amigo, pero, na-
turalmente, en un partido uno tiene
que asumir las decisiones mayorita-
rias. Y eso es lo que yo he hecho co-
mo presidente del partido”. 

—¿Por qué Amarillos está apoyan-
do a Matthei?

—Nuestra decisión de respaldar a
Evelyn Matthei no tiene que ver con
un cálculo partidista. Es una convic-
ción de que ella encarna con el ma-
yor liderazgo los valores que com-
partimos, responsabilidad institu-
cional, políticas sociales bien dise-
ñadas, restablecimiento del orden
público y compromiso claro con la
democracia liberal. Y sobre todo,
que tenemos que enfrentar acuer-
dos, que el centro político tiene que
lograr acuerdos (...). Nosotros, ojo,
no somos parte de Chile Vamos, pe-
ro reconocemos que en Matthei hay
una visión de país con la que pode-
mos conversar. Pero tampoco es un
cheque en blanco. Hay una apuesta
por gobernabilidad y porque este
país deje de estar estancado. 

—¿No choca con los valores del par-
tido apoyar una candidatura de
Chile Vamos? 

—Amarillos por Chile sigue sien-
do un partido de centro humanista,
profundamente democrático, con
vocación de mayoría, comprometi-
do con el desarrollo, la justicia so-
cial, la estabilidad institucional.
Nuestra decisión de apoyar la can-
didatura presidencial no significa
una subordinación partidaria ni una
ruptura con nuestra identidad.

—¿Siente que a Amarillos le hará
bien ponerse en la fila de Chile
Vamos?

—No estamos en la fila de Chile
Vamos, estamos apoyando a la can-
didata Matthei. No nos definimos
por pactos tácticos, no hemos hecho
un pacto, sino por una visión país
que rescata lo mejor de los años de la
estabilidad, del progreso y la justi-
cia social que le dio la Concertación
(...). No somos coalición ni pacto
electoral, nosotros vamos a apoyar a
una candidata porque creemos que
este país necesita estabilidad y nece-
sita grandes acuerdos.

—¿Acuerdos como cuáles?
—Ojalá esta candidata lograra el

mañana llegar a un gran acuerdo
nacional en aquellas cuestiones que
a todos nos pueden unir. Pongámo-
nos de acuerdo en los grandes temas
de desarrollo, de seguridad. Pongá-
monos de acuerdo, por ejemplo, en
tener una policía militar de frontera,

en construir 10 cárceles, cuatro de
máxima seguridad y seis de media-
na complejidad. Pongámonos de
acuerdo en reducir el déficit de cara-
bineros.

—¿Tiene algún consejo para Mat-
thei en caso de ser presidenta? 

—Yo creo que Evelyn Matthei, si
es presidenta de Chile, lo primero
que tiene que hacer es llamar a un
gran acuerdo nacional, para que es-
te país termine la reyerta, termine la
pelea. Amarillos quiere ayudar a
impulsar eso. Hemos venido ha-
blando de eso, trabajándolo y eso es,
en el fondo, el aporte que haremos
en los próximos meses y ojalá en los
próximos años. 

—¿Amarillos tendrá un rol en el co-
mando o es solo un apoyo público?

—No lo sabemos, no hemos teni-
do ninguna conversación. Yo sí, de-
bo reconocer, hoy (ayer) he hablado
con Evelyn Matthei solo para seña-

lar lo que ha decidido el partido. Ella
está muy contenta, naturalmente,
porque cree que es fundamental
abrir, naturalmente, su esfera a un
mundo que viene de la centroiz-
quierda.

Lejanos a Tohá 
y a la izquierda

—¿Apoyar a la izquierda nunca fue
opción? 

—La izquierda, no hay que olvi-
darse que hace muy poco, el 4 de
septiembre de 2022, estuvo dis-
puesta a entregar a Chile a una
aventura tipo venezolana, digamos
las cosas como son. Ese proyecto
constitucional iba a llevar a Chile a
una situación de un quiebre institu-
cional, político, social, que hoy nos
tendría en una crisis migratoria para
afuera. 

—Usted dice que valora la época de
la Concertación, por lo mismo, ¿por
qué sí Matthei y no Tohá?

—Personalmente, le tengo mu-
cho aprecio a Carolina Tohá, pero
quiero decir que ella fue ministra
del peor gobierno de los últimos
años, el peor gobierno, en todas las
cifras. Ella fue, además, vocera del
proyecto constitucional que iba a
llevar al país a un quiebre institucio-
nal, político y social. Este país se iba
a desfondar y se iba a quebrar. 

—¿No cree que Chile tenga cen-
troizquierda? 

—Es que ya no son centroizquier-
da (...). La verdad es que en Chile si-
guen mirando al pasado con espejo

retrovisor. Se lo dice alguien que, en
materia de derechos humanos, su
padre está en el Informe Valech,
porque era dirigente sindical, fue
preso y torturado en la dictadura.
Pero yo no miro con espejo retrovi-
sor, porque necesitamos hoy, más
que seguir con excusas del pasado,
de hace 50 años, mirar lo bueno que
se hizo hace poco tiempo. Y ahí des-
tacamos lo que hizo la Concertación
y reivindicamos las políticas que se
hicieron en esos gobiernos.

Lista independiente y
diálogo con Demócratas

—¿Usted siente que es un fracaso
para el partido y para el centro no
alinearse en torno a un candidato,
considerando que Demócratas tie-
ne su propia abanderada?

—Bueno, yo todavía no sé si De-
mócratas tiene su candidata presi-
dencial, para lograrlo tienen que es-
tar inscritos en todo Chile y están en
eso, pero nosotros hemos tomado
una decisión pensando fundamen-
talmente en el porvenir de Chile. No
estamos pensando en una cuestión
simbólica. Si bien somos un partido
pequeño, nuestros militantes son
militantes con tradición democráti-
ca, republicana (...). Creemos hoy
que no es que demos un paso hacia
un sector, lo que estamos apoyando
es una candidatura que le dé viabili-
dad de gobierno a Chile.

—En la carrera parlamentaria uste-
des van a ir en una lista única inde-
pendiente, pero ¿se conversó en su
minuto ir juntos con Demócratas? 

—Nosotros conversamos con De-
mócratas, pero sabemos que están
yendo hoy día con Chile Vamos. Y al
ser así, seguramente, no vamos a ir a
la lista de Chile Vamos, porque ya
significa hacer una coalición, y en
definitiva, es un paso que nosotros
no hemos dado.

—¿No se sienten cómodos en esa
posición?

—No, nos sentimos cómodos hoy
yendo con una lista solos y con mili-
tantes amarillos. Esperamos que la
gente nos respalde para que el cen-
tro político se empiece a fortalecer.

—¿Con esto se diluye la opción de
una alianza con Demócratas?

—Todavía podemos conversar
con ellos a partir de marzo, pero va a
depender mucho de varios factores,
los próximos meses van a pasar mu-
chas cosas, va a haber una elección
parlamentaria y presidencial, va a
depender mucho de eso, de los re-
sultados de las elecciones parla-
mentarias, porque en el fondo, lo
que sí hay que hacer es construir un
centro político. Tenemos la mejor
relación con Demócratas, tenemos
muchas cercanías, pero somos dos
partidos distintos, por lo tanto, to-
mamos decisiones, cada uno, inde-
pendiente.

—Entonces, ¿no descarta la fusión?
—No la descarto, pero no será en

este momento.

—¿Cómo proyecta los resultados
para las elecciones parlamentarias,
considerando que van a ir justa-
mente en una lista única?

—Estamos haciendo un gran es-
fuerzo por llevar buenos candidatos
amarillos, lo cual nos permite tener
por lo menos una mínima cantidad
de diputados, cinco o seis, para
mantenernos como partido, y a par-
tir de ahí construir un partido fuerte
en el centro político. Entonces, es-
peramos terminar de inscribir San-
tiago en los próximos días, y eso nos
va a permitir naturalmente llevar
buenos candidatos en la Región Me-
tropolitana y en el resto de las regio-
nes del país.

—¿Cuál es el futuro que usted pro-
yecta de acá al corto plazo para su
partido?

—Creo que nosotros, teniendo
una buena lista parlamentaria y sa-
cando una buena cantidad de dipu-
tados, vamos a fortalecer el centro
político del país. 

—¿Siente que el espíritu inicial de
su partido se ha ido perdiendo con
el pasar del tiempo?

—No, porque la política en todas
partes del mundo es de momento.
Amarillos por Chile fue clave y
fundamental en el rechazo. Sin
Amarillos por Chile, este país po-
dría haber caído en un hoyo apro-
bándose el proyecto constitucional
presentado por el Gobierno. (...)
Esa era una cuestión movimental,
pero después construir partidos no
tiene el mismo efecto de lo que son
los movimientos.

Presidente de Amarillos, Andrés Jouannet: BENJAMÍN COURT M. 

Partido decidió respaldar a la abanderada de Chile Vamos. Esto significó la renuncia de algunos
militantes; sin embargo, el diputado dice que la exedil entrega “estabilidad” y “grandes acuerdos”. 

‘‘Respaldar a Evelyn Matthei no
tiene que ver con un cálculo partidista.
Es una convicción de que ella encarna con
el mayor liderazgo los valores que
compartimos”. 

‘‘Le tengo mucho aprecio a Carolina
Tohá, pero quiero decir que ella fue
ministra del peor gobierno de los
últimos años”.

C 2 SÁBADO 7 DE JUNIO DE 2025POLÍTICA

abrazar el estilo intolerante en
cuanto deje el cargo, aunque pase
a la oposición, pues las derrotas
dejan huellas y los virajes radicales
se hacen impopulares cuando
quien los hace empieza a pintar
canas. 

Si alguna vez los ímpetus utópi-
cos, arrogantes e intolerantes del
Frente Amplio representaron un
riesgo para la democracia, la
cuenta desdibuja ese peligro como
pocos otros hechos políticos.

Por su parte, los anuncios del
Presidente parecen disparos de
salva de un gobierno que deja de
gobernar y pasa a hacer campaña.
Lo de Punta Peuco es fanfarria
simbólica, pues no veo que vaya a
alterar las condiciones de los an-
cianos internos de ese penal, que
probablemente morirán en él. Otro
tanto con lo de no comprar pro-

A una semana de la cuenta y
sus réplicas, me quedan tres
imágenes. La primera, la del
Boric político, proyecta noti-
cias alentadoras para la de-
mocracia. Si, en cambio,
atiendo a los anuncios, veo a
un boxeador golpeado, que ya
no espera propinar nuevos
golpes, pero que intenta y lo-
gra emborrachar a su adver-
sario. La tercera es la de los
silencios, esta evoca una iz-
quierda que abandona pro-
yectar el ideario más noble
que tenía en su patrimonio. 

Boric es el principal líder del
Frente Amplio, esa izquierda joven
que viene reemplazando a la del si-
glo XX, exhibe un cambio enorme.
Pasa del utopismo romántico, de
esas promesas de traer el cielo a la
tierra que terminan instalando un
infierno, a un pragmatismo refor-
mista. Quien celebraba los territo-
rios liberados endosa ahora el tra-
bajo y propuestas de la Comisión
para la Paz. El gran crítico de la
Concertación ahora valora y llama
a cuidar los logros en bienestar y

libertad conquistados en ese pasa-
do. Desde la irresponsabilidad de
los retiros pasa a enorgullecerse
del equilibrio fiscal logrado. Agra-
dece a los militares el que ayer los
desafiaba en las calles. Quien, in-
tolerante y arrogante, ponía en
riesgo la estabilidad democrática
acusando al Presidente Piñera y
prometiendo enjuiciarlo, se mues-
tra ahora conciliador y declara que
la política es el arte de lo posible y
no de proclamar sueños.

Por cierto, todo esto es obra de
la derrota, pero son los fracasos los
que aleccionan en la modestia a
quienes no se obstinan. ¿Mera es-
trategia? Si así fuere, hablaría de
un líder pragmático, una gran vir-
tud política, especialmente desta-
cable en una generación dogmáti-
ca. No soy de los que creen proba-
ble que el Presidente vuelva a

derechos humanos, dando cuenta
de una impulsividad que puede
terminar costándole la carrera. 

Lo más lamentable del discurso
fue la renuncia a hacer anuncios
que dieran cuenta de que el Go-
bierno aspiraba a seguir gober-
nando, a seguir mejorando las

condiciones de vida de los chi-
lenos en los nueve meses que
le faltan o a marcar un rumbo
futuro. Como destacara la
directora social del Hogar de
Cristo, la pobreza estuvo au-

sente de su discurso,
no obstante que
disminuirla era el
primer objetivo

de cualquier

ideario de izquierda. Ninguna pro-
puesta ni idea para la educación
pública primaria y secundaria, el
más importante instrumento que
tiene el Estado para emparejar la
cancha. La izquierda cree que en el
Estado radica la palanca del cam-
bio social y el instrumento para
hacer carne la igual dignidad de
hombres y mujeres, ricos y pobres,
patrones y empleados. Cuando se
ha hecho obvio que muchos em-
pleados públicos no tienen el tem-
ple para que el aparato público
pueda estar a la altura de tales de-
safíos, no se escucharon medidas o
propuestas para iniciar su cambio.
El líder de la izquierda prefirió ha-
cer fuegos de artificio a plantearse
desafíos en los temas que caracte-
rizaron el ideario de ese sector. 

En suma, el discurso parece dar
cuenta de una generación que, en-
cajando sus derrotas, promete
inscribirse en las filas de las fuerzas
democráticas y de un gobierno
acabado, que abandona todo in-
tento por seguir mejorando las
condiciones de vida de los chilenos.
Suena a un final triste, pero no
dramático. n

ductos que se produzcan en terri-
torios ocupados, pues en ellos
prácticamente no se fabrican artí-
culos que importemos. El proyecto
de aborto causará gran revuelo,
pero el Gobierno sabe que las posi-
bilidades de aprobarlo en este
Parlamento son iguales a cero. 

¿Para qué hacer esos
anuncios ruidosos, a sa-
biendas de que no tendrán
impacto en la calidad de
vida de los chilenos? Solo
cabe suponer que para ge-
nerar debates perjudicia-
les para la derecha,
como así ha sido,
por la falta de sa-
gacidad de varios
de sus líderes, in-
cluyendo a Matthei,
que vuelve a enre-
darse en los temas de
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Triste, pero no dramático

LOS SILENCIOS DE LA CUENTA PRESIDENCIAL, PROBABLEMENTE SU RASGO MÁS
LLAMATIVO, DAN CUENTA DE UN FINAL TRISTE PARA LA NUEVA IZQUIERDA.
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